

Mitteilung  
TUA  
am 12.03.2020  
öffentlich  
Datum: 19.02.2020

Anlage: Bild Ehrengrabfeld

## **Mitteilungsvorlage über die Umgestaltung des Ehrengrabfelds auf dem Friedhof Engen**

1952 wurde das Ehrengrabfeld an der jetzigen Stelle rechts neben der Friedhofskapelle angelegt. Ursprünglich war dies mit Holzkreuzen ausgestaltet und seit 1960 mit den derzeitigen Steinkreuzen mit Beschriftung. Diese wurde im Jahr 2013 erneuert und imprägniert.

Meist war diese Fläche mit Bodendeckern bepflanzt. Diese sind mit der Zeit extrem zugewuchert und von Unkraut erheblich durchsetzt. Eine grundlegende Umgestaltung erfuhr das Feld dann im Jahr 2001. Es entstand ein kleiner Randstreifen mit Rasen und bei den Kreuzen mit Wechselbepflanzung. Der Gemeinderat ist hierüber in einer öffentlichen Mitteilungsvorlage in der Sitzung am 14.11.2000 informiert worden.

Auf Grund des hohen Arbeitsaufwands für den Bauhof wurde diese Wechselbepflanzung mit den Jahren dann durch Gräser, Stauden sowie Sträuchern ersetzt und dies dann auf der ganzen Fläche.

Die ortsansässige Gärtnerei hat nun angeregt, die gesamte Fläche mit Rasen einzusäen. Das jetzige Erscheinungsbild sei nicht ansprechend (siehe Anlage). Ein Einsäen mit Rasen wirke zwar schlicht aber würdevoll. Dies lehne sich auch an die Gestaltung der großen Kriegsgräberfelder an. Gegenüber des Ehrenfelds liegt die freie Rasenfläche der Kapellenanlage mit dem Friedensmal, den Gedenktafeln und der anonymen Urnenanlage, so dass das gesamte Erscheinungsbild harmonisch wirke.

Auch das Büro 365 ° Freiraum + Umwelt hat beispielsweise am 23.05.2019 im TUA bei der Vorstellung einer Gesamtplanung für den Friedhof in Engen beispielsweise für die Anlage von nicht nur anonymen Urnengrabfeldern hauptsächlich vorgeschlagen, diese in Rasenform auszuführen.

Die Verwaltung beabsichtigt, dem Vorschlag der ortsansässigen Gärtnerei sowie der grundsätzlichen Empfehlung von 365 ° Freiraum + Umwelt zu folgen und die Flächen am Ehrengrabfeld zu räumen und mit Rasen einzusäen. Zu den wichtigen Ereignissen im Jahresablauf (Allerheiligen und Volkstrauertag) soll wie bisher ein separater Blumenschmuck bei den Ehrengräbern jährlich angebracht werden.

### Beschlussvorschlag:

Der Technische und Umweltausschuss nimmt von der Umgestaltung des Ehrengrabfelds zustimmend Kenntnis.

### Anlagen zur Sitzungseinladung:

Bild Ehrengrabfeld (Stand: 02/2020)